
 

 

Sonidos Locutores 

Presentación Podcast  Aquí comienza Podcast Acueducto. Somos Agua al Aire, el 
espacio para conocer la actualidad de la empresa de acueducto 
y alcantarillado de Bogotá. Somos Agua al Aire. 

Presentadores Bienvenidos a Podcast Acueducto. En este final de año los 
invitamos a hacer un recorrido para conocer cuál fue la 
actividad de la empresa de acueducto y alcantarillado de 
Bogotá durante el año 2023. 
 
Y arrancamos precisamente en el mes de enero, donde nuestra 
gerente Cristina Arango dio a conocer los avances de las obras 
que se están realizando en el barrio La Estrada y La Estradita 
en la localidad de Engativá y que mejorarán los servicios de 
acueducto y alcantarillado. 

Cristina Arango – 
Gerente EAAB - ESP 

Estamos en la localidad de Engativá, en los barrios Estrada y 
Estradita, donde estamos renovando las redes de 
alcantarillado pluvial y sanitario y las de acueducto. 
 
De esta manera, esta zona que tenía unas tuberías realmente 
viejas. De más de 70 años va a poder soportar toda la 
densificación que está viviendo esta zona de la ciudad. 
 
Es una obra de casi 39 mil millones de pesos. Tenemos un 
avance de alrededor del 60% y esperamos terminar en agosto 
del próximo año. 
 
Y adicionalmente vamos a renovar todo el espacio público de 
esta zona una vez terminemos, por supuesto, las 
intervenciones en la tubería.  

Presentador Además, habla Jorge Enrique Padilla, habitante del sector. 



Jorge Enrique Padilla ¿Qué vemos a futuro? Vemos un futuro que toca trabajar en el 
tema de la cultura, de la prevención de riesgo para no 
contaminar este tipo de servicio o infraestructura que nos 
coloca el Estado. 

Presentador Y en el mes de febrero logramos un avance del 93% en las obras 
de traslado de redes de acueducto y alcantarillado. Para darle 
paso a uno de los sueños más grande que tiene Bogotá, que es 
el Metro. Allí, nuestra gerente Cristina Arango. 

Cristina Arango  
Gerente EAAB - ESP 

Estamos en la Primera de Mayo con Villavicencio, donde 
venimos avanzando en el traslado anticipado de redes para 
darle paso al Metro de Bogotá. 
 
Este punto ha tenido algunos inconvenientes técnicos que 
afortunadamente ya hemos venido superando. 
 
En total, el avance de las obras por parte del Acueducto es de 
alrededor del 93% y estamos comprometidos con el Metro de 
Bogotá.  

Presentador Y un habitante del barrio Palenque. Justamente, también nos 
habló de cómo ha sido este desarrollo. Gerley Moreno. 

Gerley Moreno. La movilidad va a cambiar, la infraestructura de acueducto 
que se está cambiando va a mejorar la calidad de vida, vamos 
a tener una mejor presión, vamos a tener el agua del 
acueducto que se considera una de las mejores del país.  

Presentador Y en el mes de marzo, nuestra gerente Cristina Arango habló 
de los trabajos que se realizaron en el relleno sanitario Doña 
Juana. 

Cristina Arango – 
Gerente EAAB - ESP 

Estamos en uno de los puntos críticos del río Tunjuelo, aquí en 
el relleno Doña Juana, donde por motivos de erosión hay unos 
problemas importantes que podían afectar la operación del 
relleno Doña Juana. 
 
Lo que estamos construyendo es un talud y unos box culvert 
para encauzar el agua lluvia en este punto y que no se vuelvan 
a presentar ningún tipo de emergencia. 
 
Esto garantiza la operación continua del relleno Doña Juana. Y 
de esta manera, pues que la ciudad pueda funcionar 
normalmente. 

Presentador Y en este mismo mes de marzo, el río Bogotá tiene un espacio 
muy importante y una voz referente del tema nos habla de la 
obra más importante en la descontaminación del río Bogotá, la 



estación elevadora Canoas. Esto en el Día Internacional de la 
Acción por los Ríos. Habla Brigitte Baptiste. 

Brigitte Baptiste A mí me produce mucha emoción poder ver cómo los 
proyectos que se habían planteado hace décadas, incluso ya 
están terminando su ejecución, como en el caso de la estación 
elevadora, y cómo una vez construyamos la estación PTAR de 
Canoas, realmente este río que tengo atrás va a ser un río 
limpio. 
 
Muy, muy importante que la estación elevadora por sí sola va 
a generar un efecto muy positivo en la calidad del agua del río, 
en la medida en que pone a operar los colectores, y unen todas 
las aguas negras de Bogotá en un solo efluente. Realmente 
este es un mensaje y un espacio muy esperanzador, muy 
positivo y de alegría para todos los bogotanos. 

Presentador Y en el mes de abril, un mes para hablar de la fauna propia de 
los espacios que protege la Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado de Bogotá, nos fuimos para el Parque El Virrey 
para ver un trabajo que viene realizando en un nuevo hogar 
para los polinizadores claves en Bogotá, como son los 
murciélagos. Habla Cristina Arango.  

Cristina Arango – 
Gerente EAAB - ESP 

Hoy hacemos un reconocimiento importante al grupo 
Ecomunitario, con quienes venimos coordinando unas 
intervenciones que se realizaron a lo largo del canal El Virrey. 
 
Logramos hacer unos jardines biodiversos y además unos 
refugios para murciélagos que se han encontrado en esta zona 
de la ciudad.  

Presentador 
 

Juan Caicedo, coordinador del grupo Ecomunitario, entrega 
sus impresiones.  

 
Juan Caicedo 

 
 
 
 

Lo que es interesante de este proyecto es que estamos 
incorporando grupos de fauna que históricamente no han 
sido protagonistas en los diseños y el manejo de estas áreas. 
 
Entonces mariposas, abejas nativas, murciélagos, todo lo que 
podemos hacer y articularnos entre entidades y comunidades 
para enriquecer ecológicamente la estructura acuática 
principal deben ser cosas que debemos seguir avanzando. 
 

Presentador Y en este mismo mes estamos hablando de abril y en sintonía 
con la naturaleza se llevó a cabo la siembra del árbol número 
55 mil por parte de la Empresa de Acueducto en un evento 
denominado Bosques Azules. 
 



Habla la gerente de la Empresa de Acueducto, Cristina Arango.  

Cristina Arango - 
gerente EAAB - ESP 

Hoy estamos en Timiza, cerca del Tunjuelo, celebrando que 
estamos sembrando el árbol número 55 mil por parte de la 
EAAB - ESP. 
 
Bosques Azules porque son árboles que contribuyen a cuidar 
nuestras fuentes hídricas y a transformar territorios que antes 
eran botaderos como este. 

Presentador Diana Isabel Arias, habitante del barrio Kennedy, habla de los 
beneficios de estas siembras.  

Diana Isabel Arias Este lugar no es el lugar para venir a dejar los escombros, los 
desechos, las basuras, sino que es un pequeño pulmón dentro 
de nuestra localidad y de nuestro barrio. 

Presentador Y continuando, ya en el mes de mayo la Empresa realizó 
acciones para eliminar la descontaminación de las fuentes 
hídricas. 
 
En este caso con la eliminación de las conexiones erradas, que 
no son más que las vertientes contaminantes que llegan a 
nuestras fuentes hídricas. Habla Cristina Arango en la localidad 
de Kennedy, en el barrio El Socorro. 

Cristina Arango - 
gerente EAAB - ESP 

Uno de los grandes logros de esta administración es la 
eliminación de conexiones erradas. Donde logramos separar 
las aguas lluvias de las aguas residuales. 
 
De esta manera, las aguas lluvias van a nuestros ríos y canales 
y las aguas residuales pasan a los interceptores para terminar 
en las plantas de tratamiento. Estamos hoy en el barrio El 
Socorro. 
 
En esta calle básicamente estamos separando el alcantarillado 
pluvial del sanitario para que la descarga al río Tunjuelo sea la 
adecuada y solo le lleguen aguas lluvias. 
 
El plan de desarrollo nos había establecido una meta de 1500 
conexiones erradas eliminadas. 
 
Y en este momento ya tenemos más de 6500 conexiones 
erradas eliminadas. De esta manera contribuimos con el 
saneamiento ambiental de nuestros ríos. 

 Roberto Falcón, habitante de la localidad de Kennedy. Habla 
sobre estos trabajos creados por la empresa. ¿Qué es lo que 
realiza la empresa en este sector? 



Roberto Falcón Antiguamente toda la tubería ya era obsoleta, tubos de grés 
que ya no estaba funcionando bien el drenaje del 
alcantarillado y ahora ustedes lo están haciendo 
correctamente. 

Presentador Y llega el mes de junio con la temporada de lluvias y todos los 
equipos de la Empresa de Acueducto intensifican sus trabajos 
para prevenir las inundaciones. 
 
Visibilizamos el trabajo de todos estos operarios que están día 
tras día en las calles de la ciudad. Y Fabián Santa, gerente de 
servicio la cliente, nos entrega detalles de este trabajo. 

Fabián Santa, gerente 
de servicio al cliente 

La empresa despliega más de 400 personas para atender la 
temporada de lluvias. 
 
Tenemos 25 equipos especializados para hacer limpieza de 
sumideros, limpieza de canales, con lo cual hacemos la 
extracción de basuras. 
 
En 2022 recogimos más de 93 mil toneladas de residuos en 
nuestros canales humedales de la ciudad. Esto implicó una 
inversión de más de 20 mil millones de pesos para la Empresa. 

Presentador Camilo Moncada es operario del equipo de alcantarillado y nos 
cuenta cómo hace su trabajo. 

Camilo Moncada Los pañitos húmedos y mucho tapón son lo que mayor está 
tapando el alcantarillado en Bogotá. 
 
Que por favor tengamos cultura ciudadana, que todo el 
papelito, todo el paquetito que usted se toma, lo botemos en 
la caneca de la basura o lo guardemos en el bolsillo y lo 
dejemos y lo botemos en la casa. 
 
Es que si ustedes ingresan eso al alcantarillado o a la parte de 
los sumideros, por eso son las inundaciones en Bogotá. 

Presentador Y avanzamos hasta el mes de julio, donde con la entrega de una 
obra de modernización, en este caso en la localidad de 
Tunjuelito, donde recibe la estación de bombeo de aguas 
residuales San Benito, la entregamos totalmente modernizada. 
Así lo expresó nuestro gerente general, Noel Valencia. 

Noel Valencia – gerente 
general EAAB - ESP 

Esta estación lo que hace es que eleva las aguas lluvias hacia el 
río Tunjuelo, porque estamos aquí a una mayor profundidad, y 
eleva también las aguas residuales para que no se presenten 
inundaciones en esta zona de la ciudad. Antes, estas bombas 
se prendían de forma manual. 



Lo que estamos haciendo, cambiando todas estas bombas, 
renovándolas y colocando la estación completamente 
automatizada, es bajando enormemente la probabilidad de 
que esta zona se inunda. 
 
Este macro proyecto de renovar 33 estaciones de agua potable 
y residual hace parte del plan de desarrollo de un nuevo 
contrato social y ambiental para la Bogotá del siglo XXI de la 
alcaldesa Claudia López, en el cual estamos trabajando de 
forma permanente para que nosotros evitemos que estas 
zonas se vuelvan a presentar inundaciones. 

Presentador A su vez, las impresiones de Diego Naranjo, gerente de 
tecnología sobre este proyecto. 

Diego Naranjo, gerente 
de tecnología 

La renovación de equipos de esta estación nos va a permitir 
una mayor confiabilidad de equipos debido al automatismo, 
una reducción en el consumo energético debido a equipos más 
modernos, una reducción de las emisiones de carbono, una 
reducción en costos de mantenimiento también. 

Presentador Y en el mes de agosto se abren los espacios de disfrute para 
todos, los caminos de los cerros orientales, donde se pueden 
realizar actividades como el avistamiento de aves, el contacto 
con la flora, en estos espacios protegidos por la Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado de Bogotá. Naomi Solís Quiñones, 
quien hace parte del equipo de senderos, nos entrega detalles. 

Naomi Solís Mi nombre es Lajas Naomi Solís Quiñones, hago parte del 
equipo de senderos de Bogotá, soy de Quebrada la Vieja del 
acueducto y los invito a que me acompañen a pajarear. 
 
Bueno, desde Colibrís, que son como los más llamativos, los 
que más llaman la atención, tenemos algunas tángaras, 
tenemos algunos atrapamoscas, uno de los más importantes 
que es la Gralaria Ruficapila, o conocido coloquialmente como 
Comprapán. 
 
Es ideal que las personas utilicen ropas de tonos oscuros o 
colores tierras. Si cuentan con binoculares, traer binoculares. 
 
No es obligatorio tener una cámara, a veces se puede hacer 
registros con los celulares. Traer gorra, bloqueador es 
importante. Y lo ideal es que para las jornadas de 
avistamientos de aves siempre se madrugue. 

Presentador Daniel Camilo Orjuela es un visitante de los caminos de los 
cerros orientales y nos cuenta su experiencia. 



Daniel Orjuela Mi nombre es Daniel Camilo Orjuela y vengo de Inirida, 
Guainía. 
 
Yo soy guía de observación de aves y me gusta apoyarme en el 
el telescopio, a veces para hacer fotografía y para ver más 
detalles de las aves. 
 
Los colombianos estamos empezando a conocer nuestra 
biodiversidad y un escenario como este permite que 
conozcamos parte de nuestra biodiversidad colombiana.  

Presentador Y continuando en este mes, en este caso hablando de obras, la 
comunidad recibió en el barrio Los Andes una importante 
noticia. Barrio ubicado entre las localidades de Suba y Barrios 
Unidos, donde se modernizó todas las redes, en este caso, con 
una tecnología sin impactar el medio ambiente y la movilidad 
del sector. Frente a esto habló nuestro gerente Noel Valencia. 

Noel Valencia – gerente 
general EAAB - ESP 

Estamos aquí en la localidad de Barrios Unidos, en los barrios 
Andes Norte y Andes Sur, reemplazando nuestras tuberías de 
acueducto, alcantarillado y fluvial. 
 
Es un trabajo que estamos haciendo con tecnología sin zanja. 
Es decir, los vecinos del barrio no se están enterando más que 
por esa carpa y por este equipo que nosotros estamos aquí. 

Presentador Impresiones de la comunidad. Luz Adriana Forero, habitante 
del barrio Andes. 

Luz Adriana Forero Es una tecnología que no invade los espacios públicos, no tiene 
como tanto traumatismo para la comunidad. 
 

Presentador Llegamos al mes de septiembre con un mensaje muy especial 
por parte de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de 
Bogotá. 
 
Y es que cada vez que se roban una tapa de las alcantarillas, se 
pone en riesgo la vida. Y también, digamos que se roban los 
recursos que la ciudadanía paga por la infraestructura a través 
de la factura. Por eso, la empresa lanzó la campaña Sea Buena 
Tapa con Bogotá. Así la describe nuestro gerente Noel 
Valencia. 

Noel Valencia – gerente 
general EAAB - ESP 

Estamos lanzando nuestra campaña Sea Buena Tapa con 
Bogotá. Son 16 mil tapas que nos han robado, entre el 2020 y 
el 2023. Cada vez que se dé cuenta que alguien está 
sustrayendo una tapa de la ciudad, nos informan a la línea 123, 
a la línea 116. No solamente para reemplazar la tapa, para 
evitar que un niño, para evitar que un ciclista, que un 



motociclista se accidente, sino para poder poner las denuncias 
respectivas. Por eso también estamos trabajando con las 
asociaciones de recicladores, de recuperadores, para que ellos 
marquen en su sitio no le compró tapa a nadie que se la haya 
robado. 

Presentador La alcaldesa de Kennedy, Yeimy Carolina Agudelo, se sumó a 
esta campaña de Sea Buena Tapa con Bogotá.  

Yeimy Carolina Agudelo Denuncie, porque el que roba la tapa no solamente está 
robándose un elemento, sino que también puede poner en 
riesgo la vida de quienes están en la vía. 

Presentador Andrés Nieto, subsecretario de Seguridad, también se unió a 
este mensaje de la empresa de Acueducto. 

Andrés Nieto Este año llevamos 154 operativos y en los últimos días cinco 
capturas. Recordemos que este delito da hasta 14 años de 
cárcel. 

Presentador Darío Henao, administrador de bodega de reciclaje, nos 
entrega cómo se suman ellos también a esta campaña del 
acueducto. 

Darío Henao Por medio de las bodegas de reciclaje que nosotros no estamos 
interesados en hacer comercio o uso de ese tipo de tapas de 
alcantarilla porque sabemos el impacto que representa en la 
vida de una persona, que es lo más importante. 

Presentador Y llegamos al mes de octubre, donde la Empresa de Acueducto 
y Alcantarillado de Bogotá recibe un reconocimiento muy 
especial. La estatuilla de plata del Premio Vivo del diario El 
Espectador, cuando presentó la iniciativa Humedal Jaboque 
Reverdece. Así lo expresó nuestro gerente Noel Valencia al 
recibir el reconocimiento. 

Noel Valencia – gerente 
general EAAB - ESP  

No saben lo que significa para nosotros que estos proyectos los 
podamos visualizar o visibilizar a nivel nacional e internacional. 
 
Este trabajo de Humedal Jaboque Reverdece hace parte de la 
protección de nuestros 300 cuerpos de agua entre canales y 
quebradas en Bogotá que tenemos que cuidar y que van a 
parar a nuestros 17 humedales.  
 
El proyecto que ustedes vieron de Humedal Jaboque 
Reverdece hace parte de sacar esa basura de esos humedales. 
 
Y los humedales no son charquitos, ¿no? Muchos piensan que 
el humedal es un charquito, como dicen en mi tierra, en el 
Casanare, es el patio. Son kilómetros, decenas de kilómetros 
cuadrados, de cuerpos de agua que nos hemos dedicado a 
cuidar. Hemos retirado más de 135.000 toneladas de basura. 



Nos pusimos en la tarea de quitar 1.500 conexiones cerradas. 
No sé que cuando uno dice conexiones cerradas no todos 
saben, pero son aguas de vertimiento que van a parar a los 
cuerpos de agua. Nos pusimos el plan de hacer 1.500 y hemos 
hecho 7.500. 
 
Este reconocimiento es para las personas, para los bogotanos 
que se han apropiado de esos espacios, que no permitan que 
se boten basura, pero que todos ustedes empecemos con algo 
esencial. No botemos pañitos al inodoro, no botemos el aceite 
usado por el lavaplatos. Yo no sé por qué mis hijos que tienen 
3 y 10 años nos enseñan, no sé por qué esta generación todavía 
no ha aprendido y no podemos seguir permitiendo que la 
basura que cuando llueve, toda esa basura que está por 
nuestras calles, llega por las alcantarillas a nuestros 
humedales.  
 
A todos los trabajadores de la Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado de Bogotá que tienen que recoger esa basura, 
que no es un trabajo fácil y que tienen que quitar esas 
conexiones cerradas. 
 
Solamente quiero terminar con una frase que es fundamental 
y es que no podemos alcanzar la paz si no nos sanamos 
nosotros. Y no podemos sanarnos nosotros 
si no sanamos nuestros cuerpos de agua, nuestros ríos, 
nuestros humedales y nuestras quebradas. Muchas gracias. 

Presentador Llegamos al mes de noviembre. 
 
Diariamente nuestros equipos atienden cientos de reportes de 
daños que se presentan en las tuberías de la ciudad. Por eso, 
fuimos a la calle y dimos a conocer ese día a día de un equipo 
de trabajo del equipo de Acueducto. Conversamos con 
Fernando Ramírez. 

Fernando Ramírez Mi nombre es Fernando Ramírez de mantenimiento Acueducto 
Zona 5. Acá mi compañero Andrés Casaya, Pedro Pérez. 
 
Le vamos a mostrar lo que hacemos en un día de trabajo. 
Primero que todo salimos, nos alimentamos bien. Siempre 
estamos pendientes uno del otro, que si ya digamos que nos 
encontramos los tres en el móvil, que si hay un desayunado, 
que cómo descansó. Y después para tener como buenas 
energías para hacer las excavaciones.  
 



Y el líder que es el que carga el móvil de la aplicación, él nos 
dice qué trabajos hay que hacer y qué dirección nos dirigimos. 
Hacemos lo que tenemos que hacer y hacia el punto donde hay 
que hacer la labor. Daños como estos, que son daños de 
acometida, daños de escape en vía. Lo que más me gusta de mi 
trabajo es la responsabilidad que tenemos nosotros como 
compañeros, como cuadrilla, el compromiso con los usuarios. 
 
Que el usuario quede satisfecho con nuestro trabajo y con el 
servicio de agua. Sí, claro, se siente uno satisfecho cuando la 
gente, digamos, como en este predio que está sin agua. Vamos 
a hablar con ellos, cuando ya se les arregle el daño, entregarles 
que tengan su agua normal. Somos agua para la vida 
generando bienestar para la gente. 

Presentador Y por último, llegamos al mes de diciembre, donde recibimos 
un reconocimiento a nuestro esfuerzo por posicionar el 
enfoque de género como un pilar fundamental en la gestión y 
en la toma de decisiones en la empresa.  
 
Por parte de la Secretaría de la Mujer de Bogotá, recibimos el 
sello en Igualdad Violeta. 
 
Al recibir este reconocimiento, esto expresó nuestro gerente, 
Noel Valencia. 

Noel Valencia – gerente 
general EAAB - ESP 

Estoy completamente conmovido con el premio, sí. Pero 
también conmovido con todo lo que mostraste ahí, que lo 
vengo conociendo desde siempre. Pero ver que el futuro de las 
mujeres, especialmente en Bogotá, esperamos que esto se 
replique en todo Colombia, va a ser diferente.  
 
El trabajo es maravilloso. Nosotros desde la empresa 
Acueducto, por ejemplo, es una empresa que es muy 
masculina. Hemos bajado un 20% esos cargos masculinos y 
seguimos trabajando. Hoy tenemos un comité de la igualdad, 
tenemos un plan de trabajo para la igualdad, estamos en 
equipares también, pero eso nos ha llevado a estos resultados. 
Admiración, respeto y agradecimiento por todo lo que están 
haciendo. 

Presentador Y este fue el recorrido por este año 2023, donde destacamos 
algunas de las principales noticias y hechos importantes que 
ocurrieron en la empresa Acueducto. 
 
Les agradecemos habernos acompañado durante este 2023 en 
Podcast Acueducto. 



Nos encontraremos ya en 2024 con toda la información del 
Acueducto de Bogotá.  

 Somos agua al aire. 
 
El espacio para conocer la actualidad de la empresa de 
Acueducto y Alcantarillado de Bogotá. Somos agua al aire. 

 


